

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma domingo 12 de Abril de 1894.

NUM. 12.

## Telegramas

Paris 9.—El Comité Central socialista celebró anoche una importante reunion á la cual asistieron gran número de delegados de los Sindicatos obreros de Paris. Después de una viva discusion durante la cual ocurrieron varios tumultos, no pudo llegarse á un acuerdo acerca la conducta que deberá seguir en 1.º de Mayo, pues mientras unos pretendian que únicamente se llevase á cabo una manifestacion, los elementos revolucionarios deseaban que se acordase la huelga.

Londres.—Ha circulado el rumor de que los jefes rebeldes de Manipur se han internado en los bosques, llevándose consigo á los prisioneros ingleses.

Viena.—Los obreros panaderos de esta capital, en número de 5,000, se han declarado en huelga, pidiendo la jornada de ocho horas. Telegrafian de Constantinopla que en Adil-Djewas (Asia Menor) á consecuencia de un terremoto, se han derrumbado 150 casas, quedando sepultados entre los escombros algunos centenares de personas.

Berlin.—El 15 del corriente se celebrará el matrimonio entre el principe de Biviera y la princesa Luisa de Orleans.

Paris 9.—El Gobernador francés recibe numerosas comunicaciones de los Consejos general (Diputaciones provinciales), pidiendo la reduccion de las tarifas de los ferrocarriles y una legislacion protectora para los mineros, comprendiendo la limitacion de las horas de trabajo, el reposo dominical y la independencia de los patronos y de los obreros.

Paris 9.—Mañana de madrugada, se batiran á pistola MM. Jules Lemaitre, crítico dramático del *Journal des Debats* y Feliciano Champasaur, novelista y autor dramático. Ha motivado el duelo, una crítica que hizo M. Lemaitre sobre la comedia *Liliane*, de M. Champasaur, el cual, despedido porque la calificó de mala, escribió varias cartas insultando á M. Lemaitre. Este desdeñó las cartas, pero M. Champasaur publicó en un periódico de provincias un artículo indecoroso sobre la vida privada de M. Lemaitre y entonces éste se ha visto obligado á nombrar padrinos suyos á MM. Clemenceau y Ganderax. M. Champasaur nombró á MM. Caner y Lorraine. En los círculos literarios y periodísticos lamentase esta cuestion. Todas las probabilidades de balance están contra M. Lemaitre.

Londres 9.—Telegrafian de San Petersburgo dando noticias detalladas sobre el complot recientemente descubierto contra la vida del czar. El lunes último el czar y la zarina asistieron á la revista de soldados verificada en el picadero de este cuerpo. Siguiendo la costumbre tradicional, solamente un reducido número de personas cuidadosamente escogidas, obtuvo el privilegio de asistir á la fiesta. Todas las personas del orden civil debian ir en traje de etiqueta. El primero en presentarse fué un hombre correctamente vestido, que presentó

una papeleta de invitacion cuya legitimidad no suscitó duda. Chocó desde luego á varios oficiales que estaban de servicio en el local que dicho individuo acudiera tan temprano y fuera á sentarse en un sitio próximo por donde debia entrar el czar. Un oficial atreviéndose á preguntarle por qué conservaba el abrigo puesto. El aludido contestó que por no exponerse á los efectos de una corriente de aire. Entonces ordenósele que pasara á una antesala, donde fué registrado, encontrándole un revólver y un nomito con un veneno activísimo. Hicieronse varias preguntas, no dando respuestas satisfactorias, y fué reducido á prision. La policia cree que el detenido es un conspirador comprometido en la conspiracion fraguada por Sofia Gunsberg.

Berlin 9.—En el Reichstag, los diputados socialistas Frohnt y Bebel, han atacado la ley de reformas obreras, diciendo que solo favorece á los patronos.

Asegúrase mucha concurrencia de artistas extranjeros, especialmente rusos, y hasta algunos franceses, á la Exposición que abrirá aquí la emperatriz Federico el dia primero de Mayo.

## Sección Insular

Nuestro estimado colega *El Isleño*, contestando un suelto en que decimos ayer no haber recibido á la hora de cerrar nuestra edicion noticia alguna particular ni oficial que corroborase la llegada del nuevo gobernador, dice que hemos tenido mal olfato, y acaba preguntando:

¿Qué hora debe ser esta, Señor. en que *El Noticiero* cierra su edicion?

Pues, á hora bastante temprana para que pueda luego cómodamente insertar *El Isleño* en sus columnas nuestras noticias.

Lo cual prueba que no cree el colega tengamos tan mal olfato.

Los dependientes de la Compañia Arrendataria de Tabacos llevan su celo y vigilancia al extremo excesivo, sino abusivo, de detener en mitad de la carretera á cuantos vehículos pasan al alcance de su vista, causando con ella molestias innecesarias á muchísimas personas que ni por asomo, han abrigado en la vida el pensamiento de defraudar con el empleo del matute las arcas del erario.

Creemos resultaría altamente beneficiada la salud pública prohibiéndose la venta de cierta clase de naranjas que, previo análisis facultativo, se nos asegura continen gérmenes nocivos á la pública salubridad.

Baile de Boleros con su *miagita* de jaleo seguido de otro baile de sociedad, parece ser el programa preparado para esta tarde en el barrio de la Soledad, y sitio llamado *cana Mosca*.

La fiesta, segun se nos dice, empezará á las siete y media.

Durante el mes actual, y en cumplimiento de un precepto de la ley, deberanse repartir entre los vecinos de esta ciudad y pueblos de la provincia, las hojas declaratorias para la formacion del padrón de cédulas personales.

Recordamos á los señores profesores de primera enseñanza que estamos en la época en que deben formarse los presupuestos escolares correspondientes al ejercicio del año 1891 á 92, á fin de que los confeccionen y presenten á sus respectivas Juntas locales para el examen é informe, á tener de lo dispuesto en el apartado 8.º de la Real orden de 12 de Enero de 1872.

A las seis de la mañana fondeó ayer en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor *Lulio* conduciendo la correspondencia oficial, 63 pasajeros y variada carga.

A bordo del vapor *Lulio* llegó ayer por la mañana el nuevo Gobernador civil de esta provincia, D. Filiberto Abelardo Diaz.

Sea bienvenido.

A las diez de la mañana salieron ayer para el *Coll d' en Rebassa* los reclutas del Regimiento de Filipinas.

Su objeto era el de ejercitarse en el tiro al blanco.

Regresaron por la tarde á las cuatro.

En la madrugada de ayer falleció D. Juan Sanz, probo y antiguo portero de la Caja-Depositaria, en las oficinas de Hacienda de esta provincia.

El vapor *Lulio* trajo ayer á esta ciudad nueve cabezas de ganado vacuno con destino al abastecimiento público.

Igualmente llegaron á bordo de dicho vapor, 15 individuos de tropa procedentes del ejército de Cuba.

La señora viuda de Mota nos participa haber recibido las últimas novedades en sederia y mercería; en el acreditado establecimiento que dicha señora tiene instalado en la plaza de las Copiñas, hoy Antonio Maura, hallará pues, el bello sexo abundancia de géneros en donde pueden escoger bueno y barato.

La Real Academia de Medicina y Cirujia de esta ciudad invitará á la Exma. Diputacion provincial, Ayuntamiento de Palma, Real Sociedad económica de Amigos del pais y Cámaras de Comercio de esta capital para que, privada ó colectivamente, redacten una exposicion á las Cortes en solicitud de que modifiquen la leysanitaria marítima en el sentido que ya conocen nuestros lectores.

El tiempo primaveral de que gozamos y la circunstancia de ser hoy dia festivo, serán causas bastantes á que se vean extremadamente concurridos los paseos y muy visitados los poéticos alrededores de esta ciudad.

Entre los pasajeros venidos ayer de Barcelona figura la Exma. Señora marquesa de la Bastida.

Para proceder al nombramiento de sindicos y clasificadores, están citados mañana, en la Administracion de Contribuciones los gremios de que ya tienen noticia nuestros lectores por haberlos oportunamente publicado en las columnas de este periódico.

En la función que dará esta tarde en la Plaza de Toros la compañía acrobática que dirigen los hermanos Llop, tomará parte la célebre mujer-pep, Mis Loreley, que es de esperar atraiga numeroso público á nuestro circo taurino.

Según acuerdo del Ayuntamiento el riego de nuestras calles empezará antes del día señalado para dicho servicio.

Está tambien acordada, con carácter de urgencia, la construcción de una acequia de empalme con la que existe en las cercanías de la calle del Mar.

Está igualmente aprobado el proyecto que para el empedrado de la calle del Mar tiene presentado el señor Arquitecto municipal.

En el Molinar de Levante, y sitio llamado *Can Barceló*, habrá esta tarde academia de baile.

Las calles de San Nicolás y Yeseros, son objeto de reparacion en sus empedrados.

A 31.587'50 pesetas asciende el importe total de los bonos y cupones amortizados por el Ayuntamiento de esta ciudad, durante los meses de Junio á Marzo últimos inclusive.

Ayer por la tarde en la plaza del Aceite dos mozalvetes, armaron gran pelotera por futil cuestion, citando uno de los contendientes, navaja en mano y con aire bravucón á su adversario, á que dirimiesen la contienda á puñaladas y en sitio apartado; afortunadamente, oidas por varios agentes de la autoridad aquellas tan belicosas proposiciones, dieron caza al perdonavidas en *agraz*, incautándose de la navaja y emplazándole para ante la Inspeccion de Vigilancia.

Durante la primera decena del mes de Marzo último, ha registrado el Juzgado municipal del distrito de la Catedral 32 nacimientos y 24 defunciones.

En inmensa laguna convirtiéronse anoche las escaleras de la calle de la Seo por haber los peones albañiles que trabajan en dicho sitio dejado obstruido el paso á las aguas sobrantes del depósito de la calle de Palacio, que tienen precisamente su desagüe.

Por acuerdo del Sr. Gobernador se impuso una multa á un sujeto á quien, sin la licencia que previene la ley, se le ocupó una arma de fuego y varias cápsulas.

En el café Universal de la calle de Bobians, promovieron en la noche del viernes un formidable escándalo motivado por cuestiones pendientes entre ellas, ellos y... Adivínalo el curioso lector.

Escasa concurrencia asistió anoche á la función del Circo, en donde se representó con bastante acierto *La levita*, chistosa comedia de D. Enrique Gaspar.

Para esta noche, según noticias, apenas quedan localidades en taquilla.

Nuestro público se ha vuelto dominguero.

Anoche á la puerta de entrada del Teatro Circo, un muchacho de corta edad dedicábase á la venta de salidas que resultaron falsas.

Un prójimo que por lo visto posee al dedillo el arte que sacó de la oscuridad al hoy célebre *Canonje*, escamoteó en la calle de Cererols, el sábado de mañanita, cierta cantidad de dinero á un marraxinense, que llora afligido la pérdida inesperada de sus *nonises*.

## Ecos de Sociedad

Palma va saliendo de su letargo. Hablar de «veladas en el gran mundo» ya no es ahora como antes suceso raro ni de arqueológica memoria.

Díganlo sino las espléndidas reuniones verificadas en estos últimos días en casa de los Sres. de Waring y en la sociedad del Tiro del Terreno.

La pasada noche verificóse la fiesta en la casa que ocupa la distinguidísima señora D.<sup>a</sup> Rosa Ribera viuda de Villalonga.

Brillante y abigarrado era el aspecto que presentaban los elegantes salones; á eso de las diez de la noche, hora en que la fiesta estaba en todo su esplendor. Los perfumes de las flores suavizaban el ambiente caldeado y el brillo de tantos ojos bellos se confundía con los brillantes resplandores de los diamantes.

La concurrencia era distinguidísima y las *toilettes* de las bellas dignas de las damas de la corte de Felipe IV.

La señora de la casa vestía riquísimo traje de terciopelo negro y alhaja de diamantes; recordamos también á la señora de Rodríguez Roda que lucía rico traje negro; la Gorostizo de Gutierrez, color perla; la Gorostizo de Iñigo, azul pálido;

la Tenorio de Hervás, elegante traje gris con blondas negras y collar de diamantes; Rodríguez de Mateu, negro de luto; la Sureda de Socias, negro con brillantes; Armas de Sureda, negro con encajes; Pou de Terrasa, traje claro con encajes negros.... y otras muchísimas que sentimos en el alma no recordar.

La pollería del sexo bello tuvo allí también digna representación con muchachas tan bellas como las Sritas. de Alomar, Fortuny, Rodas, Alvarez Campana, Montaner, Gomez Ima, Waring, Moxo, Salom, Villalonga, Pilon, Formiguera, Siquier, Fons, Hernandez, O'Neill, Berga, Bennasar, Vert, Terrasa, Pou, Leon y otras tantísimas, cuyos nombres no hay memoria que sea capaz á retener.

La *creme* del sexo feo asistió allí también en elevada cifra. La aristocracia de la sangre, la del talento y la del dinero tuvo dignos representantes.

Los convidados fueron obsequiados con ricos helados, servidos por *Tortoni*, los cuales se repartieron con profusión en elegantes bandejas.

Se bailó hasta el *acabóse*. Terpsícore puede estar satisfecho.

La reunión duró hasta hora avanzadísima de la madrugada.

EL MARQUÉS DE SOR.

## Cultos

MAÑANA LÚNES

*Santoral*: S. Hermenegildo rey mártir. *Jubileo de cuarenta-horas*: Continúa en S. Antonio de Padua en honra de la Divina Pastora. Exposición á las seis, adoraciones al Santísimo y misas rezadas hasta las once; al anochecer rosario, oración, estación y reserva.

*Corte de María*: En Sta Magdalena á Ntra. Sra. de los Remedios.

## Oficial

En el Boletín Oficial de la provincia número 3,775 se publica:

La toma de posesión del nuevo gobernador de la provincia D. Filiberto Abelardo Diaz.

Anuncio de haber cesado en el mando el gobernador interino señor Moragues.

Real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros declarando no haber lugar á la competencia suscitada entre el Gobernador de Lérida y el Juez instructor de Balaguer.

Real decreto dictando disposiciones acerca de la tramitación de expedientes incoados para la concesión de la Cruz de epidemias á los Profesores.

Resúmen de los bonos y cupones amor-

lizados por el Ayuntamiento durante los meses de Junio á Marzo inclusive.

Anuncio del Ayuntamiento de Llum-mayor participando estar de manifiesto, á efectos de reclamación el reparto de líquidos y alcoholes.

Circular del Negociado de Cédulas personales.

Estado de cuentas del tercer trimestre de 1890 á 91 del Ayuntamiento de Felanitx.

El Juzgado Municipal del distrito de la Catedral publica el movimiento de población de la próxima decena de Marzo último.

## SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS.

Por acuerdo del Consejo de Administración, se abre suscripción pública por trescientas acciones de 250 pesetas cada una, forman las setenta y cinco mil pesetas que faltan á suscribir para completar el capital social.

La suscripción se cerrará el día 21 de este mes y puede hacerse en el Crédito Balear, Cambio Mallorquin y Sucursales de ambas Sociedades, en la Agencia de los Sres. Pomar, Copiñas 6 y en el escritorio de los Corredores de Comercio, don José Oliver, Escursach 1 y de D. Gabriel Picornell Copiñas 5.—Palma 6 de Abril de 1891.—El Presidente, Alejandro Roselló.—P. A. D. C. D. A.—El Vocal-Secretario, Julian Mut.

## FERRO-CARRIL DE ALARÓ.

Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca la Junta general de accionistas para sesión ordinaria que tendrá lugar el día 17 del que rige á las cuatro de la tarde, en la calle de Pont y Vich, número 7, entresuelo, en esta ciudad, para los efectos prevenidos en los Estatutos. Palma 6 de Abril de 1891. El Secretario Antonio Mulet.

## Movimiento local

### Hospital civil

Día 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3 hembras 3.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

### Defunciones

Día 11  
Bartolomé Amengual, casado 81 años, Hospital.—Apoplegia.  
Juan Bautista Sans Cañellas, casado 70 años, calle de San Jaime.—Pulmonia.  
María Agustina García García, casada, 24 años, Terreno.—Pulmonia.

### Reses sacrificadas en el Matachero

Día 11.  
Cerdos 1, Lanars 194, Vacunas 6.—Total 201.

### Boletín meteorológico.

Día 11 á las 9 m.  
Barómetro. . . . . 761.9  
Termómetro seco. . . . . 13.3  
Id. húmedo. . . . . 10.6  
Mínima. . . . . 8.4  
Reflector. . . . . 3.4  
Dirección del viento. . . . . N.O.  
Ascenso del barómetro en 24 h. . . . . 4.1  
Descenso del barómetro en 24 h.

## TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómica-lírica bajo la dirección de DON RAFAEL BOLUMAR

Función para hoy

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Estreno de la comedia en tres actos.

## LOS BOMBONES

3.º La aplaudida zarzuela

## QUIEN FUERA LIBRE

A las 8 y media en punto.

## PLAZA DE TOROS DE PALMA

Sorprendente espectáculo

para el domingo 12 de Abril de 1891

## LA MUJER PEZ

Compañía gimnástica, acrobática, mímica y pantomímica que dirigen los reputados artistas

## HERMANOS LLOP

Entretendidos intermedios por los originales clowns.

Se ejecutarán los difíciles trabajos de su repertorio.

PRECIOS.—Palcos sin entrada 2 pesetas; Entrada general 0.40 Medias entradas para niños menores de 10 años y soldados sin graduación 0.25; solo los niños de pecho están exceptuados de tomar entrada.

Las puertas de la plaza se abrirán á las dos y media empezando la función á las tres y tres cuartos en punto.

## Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 10, 8'15 n.

En el Congreso, ha habido un vivo incidente en la discusión del acta de Zamora protestando las minorías.

Ha habido interrupciones de la mayoría en el discurso que pronunció el señor Muro combatiendo el acta.

## ULTIMAS COTIZACIONES

Madrid 11 Abril

|                                    |        |
|------------------------------------|--------|
| 4 p interior Oficial               | 00'00  |
| 4 p amortizable                    | 00'00  |
| Cubas                              | 00'00  |
| Banco de España                    | 420'00 |
| Arrendataria de Tabacos            | 90'00  |
| Barcelona                          |        |
| 4 p interior fin de mes            | 77'20  |
| 4 p exterior fin de mes            | 78'70  |
| Cubas                              | 102'87 |
| Coloniales                         | 66'40  |
| Nortes                             | 76'60  |
| Francias                           | 40'60  |
| Madrid liq.                        | 77'12  |
| 3 p renta francesa                 | 95'00  |
| 4 p Español                        | 76'25  |
| Palma                              |        |
| Crédito Balear                     | 116'00 |
| Cambio Mallorquin                  | 83'00  |
| Ferro-carriles de Mallorca         | 62'50  |
| Alumbrado por gas                  | 000'00 |
| Salinas de Ibiza                   | 000'00 |
| Sociedad General Mallorquina       | 89'00  |
| Bonos Municipales                  | 24'25  |
| La Islaña, C. <sup>a</sup> vapores | 62'00  |
| Lulio, Empresa marítima            | 62'50  |

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

# EL NOTICIERO BALEAR

## DIARIO DE LA MAÑANA, DE AVISOS Y NOTICIAS

Es el diario más barato que se publica en las Baleares.

EL NOTICIERO BALEAR, ageno á las enconadas luchas de la política, viene al mundo de la publicidad á cultivar con predilección el campo del noticierismo, contando para ello con los necesarios elementos para que tengan sus lectores inmediata noticia de cuanto en el mundo ocurra que digno sea de particular mención. Un servicio telegráfico particular, y activos corresponsales en Madrid, Barcelona, Londres, París y Roma, cuidarán de relatar á nuestros abonados las escenas trágicas ó cómicas que vayan desarrollándose en el gran teatro del Universo.

Contamos, también, con la colaboración de literatos distinguidos, que en la sección literaria de EL NOTICIERO, darán á conocer valiosas é interesantes producciones.

Una sección especial exclusivamente consagrada á la industria, comercio y banca, tendrá á nuestros suscriptores al corriente de cuanto suceda con relacion á tan importantes manifestaciones de la actividad humana.

En las cuestiones locales, EL NOTICIERO BALEAR será eco imparcial de la opinion pública, y defensor justo é independiente de los intereses morales y materiales de estas islas.

Atentos solamente á la mayor comodidad de nuestros lectores, é imponiéndonos un sacrificio más, EL NOTICIERO saldrá todos los días sin interrupción, los domingos y fiestas inclusive, á las ocho de la mañana.

Sería en nosotros imperdonable grosería relegar al olvido á esa hermosa mitad del género humano, al bello sexo; á él consagraremos una sección especial artística y de modas, en las que hallarán nuestras bellas lectoras conocimientos útiles y lectura amena, moral é instructiva.

Aspirando en primer término al agradecimiento público, y deseosos de propagar la afición á la lectura periódica, sin reparar en los muchos gastos que nuestra publicación representa, el precio de suscripción será de

# UNA PESEETA AL MES

A fin de año recibirán nuestros suscriptores un bonito regalo.

Se suscribe en la Redacción y Administración, calle de San Pedro Nolasco, 7, principal y en la librería de Rotger calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación provincial. Se insertan anuncios y comunicados á precios convencionales.

# EL NOTICIERO BALEAR

Hoja independiente consagrada á literatura, artes, ciencias, mejoras públicas y asuntos generales.

Núm. 2.

Segundo Domingo.

Abril.

SUMARIO

Un lazareto Provincial, conclusión, por S.—A Enriqueta, por Cascabel.—El Dr. D. Juan de Rull, por F.—Tontarías, por Luis del Río.—Los atolondrados, por Raul.—Semana Santa, por Juan Perez Zúñiga.

UN LAZARETO PROVINCIAL

(CONCLUSIÓN).

Si en la ojeada retrospectiva de que hicimos mérito en nuestro anterior artículo, llevada á cabo por verdadera exclusión diagnóstica, no hemos hallado ningun sitio inmediato á nuestras costas marítimas, perteneciente á la jurisdicción del puerto de Palma, que reuniera las condiciones que señala la higiene para el emplazamiento y construcción de un buen establecimiento cuarentenario de observación, forzoso nos es fijemos nuestra atención en la vecina isla de Cabrera para ver si previo y detenido estudio encontráremos en ella las condiciones necesarias para el emplazamiento y construcción del lazareto provincial que nos ocupa.

Cabrera (hermosa y salutaris isla en la que según autorizada opinión de reputados higienistas debiera haberse levantado en ella un hospital nacional de tuberculosos, tan envidiables son sus condiciones topográficas, climatológicas y atmosféricas) está situada á distancia de unos 50 Kilómetros de esta capital y doce del cabo Salinas; su extensión es de unos 11 Kilómetros de largo y 5 de ancho; su superficie está poblada en gran parte de pinos, acebuches, bojés, madroños y estepas; su terreno, aunque montañoso y erizado de vetustos peñascos, tiene abundancia de terreno apto para el cultivo, en el que actualmente se han hecho grandes plantaciones de viña y en el que también se harán con las cepas americanas las experimentaciones acordadas por la Junta de defensa contra la filoxera. Su clima es muy sano y sus aguas buenas y abundantes; de ellas, sin contar las que en diversas partes destilan de las peñas, tiene tres copiosos manantiales de los que se cuenta como principal el que existe cercano á la cala llamada *Playóla*.

Su magnífico puerto natural hállase enclavado entre los cabos *Xuriguér* y de *Leveche*, es hondable y su profundidad mide de quinze á treinta brazas. Está al abrigo de los vientos, reúne condiciones de salubridad é higiene; y su capacidad permite cómodo y seguro abrigo á las embarcaciones y fácil construcción para muelles, en donde puedan, con toda comodidad, desembarcar pasajeros y mercancías.

La única objeción con que combaten los marinos el crecido número de ventajas que acabamos de exponer, es la dificultad que, á los buques de vela ofrecen para la entrada en el puerto de aquella isla, los vientos tempestuosos del sudoeste, el surazo y siroco, que frecuentemente reinan en aquella bahía.

Debemos contestar que la experiencia ha demostrado que durante los años de 1870 y 1890 en que provisionalmente se habilitó aquella

isla para lazareto, no ocurrió accidente alguno lamentable á pesar de la afluencia de buques en aquel puerto; lo que se explica teniendo en cuenta que las épocas en que de ordinario rigen las medidas cuarentenarias, son aquellas en que la templanza del verano ahoga el furor de las tempestades.

Por otra parte, y considerando que así como la medicina tiene para los grandes males eficaces remedios, la náutica que no es menos, combate también con resultados positivos aquel obstáculo mediante la construcción de boyas en las que atan los buques sus amarras hasta la calma del viento, ó bien por el empleo artificioso de un sistema de aquellas, que mediante sucesiva y ordenada trasmisión, consiguen conducir los buques al interior del puerto. Además, y al igual de lo que se ha hecho en otras direcciones de Sanidad, podría impetrarse del Gobierno la concesión de una lancha de vapor destinada á dar remolque á las embarcaciones.

Las condiciones topográficas de Cabrera y su escasa población son sólida garantía de aislamiento, cualidad esencial para la construcción de un buen lazareto.

Libre Cabrera de focos infecciosos, y rodeada siempre de un aire purísimo, aparece revestida de unas condiciones tales de salubridad, que muy difícilmente puede encontrarse en el archipiélago balear otro sitio, que, cual ella, pueda ofrecer mayor lujo de higiénicas condiciones.

Las distancias, dados los modernos inventos, no existen, y á poco coste podría establecerse una red telefónica, ó telegráfica con la que estaría bien pronto Cabrera unida, no solamente á Palma, sino á las principales poblaciones de Mallorca. ¿Querrá tal vez el Estado dejar sin pronta comunicación las fortificaciones que en breve se levantarán en dicha isla?

Por otra parte y ciniéndonos á la distancia material, es esta otra garantía de seguridad, por no ser fácil el contacto entre los aislados cuarentenarios y los que, por deberes de gratitud, amistad ó de familia vayan á visitarles.

Su rico suelo en el que florece una vegetación lozana y su subsuelo compacto, impidiendo las filtraciones perniciosas en los depósitos de aguas súcias y potables son otras tantas seguridades aceptables para emplazar en Cabrera el nuevo lazareto.

Por lo que, y de acuerdo con el dictámen de la Real Academia de Medicina, no hallamos en el archipiélago balear otro sitio, que cual Cabrera, reúna mejores condiciones y ofrezca menos inconvenientes para la instalación del proyectado lazareto provincial.

Unimos pues nuestro aplauso á los muchos que ya ha otorgado el pueblo mallorquín á la Excm. Diputación provincial y á la ilustre Real Academia de Medicina, por sus constantes desvelos en preservarnos de las enfermedades endémicas y epidémicas que se propagan generalmente á través de los mares.

Este asunto nos lleva como por la mano para que hagamos una manifestación: no somos partidarios, más que por la fuerza natural de las cosas, de esta clase de establecimientos, porque entendemos que la única profilaxia de las epidemias descansa hoy en la palanca de la civilización y en el bienestar que la agricultura, industria y la ciencia procuran y desenvuelven bajo los auspicios de la higiene pública; empero mientras nuestros Gobiernos no reparen y corrijan los vicios que nos legaron las generaciones anteriores y de que adolecen la mayor parte de las ciudades antiguas (calles mal trazadas, construcciones defectuosas, establecimientos mal dispuestos, casuchas húmedas y sombrías usurpando la vía pública, empedrado incompleto, sistema defectuoso de distribución y de curso de las aguas etc. etc.), nos declaramos sus defensores, aún sabiendo por la experiencia que las medidas sanitarias están á merced de los individuos y de los hombres de genio ó de audacia que las eluden á su capricho, de los agentes subalternos que violan las reglas que tienen misión de observar, de las transgresiones de los cuarentenarios, y que dichas medidas reposan además sobre un resto de superstición popular y sobre intereses que no tienen nada de comun con la salud pública.

Si los municipios en lugar de cuidar de las ruinas históricas, mejorasen la morada del pobre y del obrero, esparciesen el sol y el agua á sus administrados, asegurasen la pronta y regular sustracción de las inmundicias y deyecciones que cubren la vía pública, no hallarian los gérmenes patógenos en las poblaciones terreno abonado para su desarrollo y propagación y no temerian por lo tanto jamás á las epidemias.

Saneen, pues, nuestros gobiernos sus poblaciones, y desaparecerán las trabas al comercio y al individuo, y no se repetirá la lucha de intereses encontrados que se renuevan en cada invasión epidémica.

S.

Á ENRIQUETA

Devolviéndole su álbum.

Tu álbum, bella Enriqueta he leído y releído, y me ha gustado en extremo; pues está tan bien escrito, que puedo yo asegurarte, sin miedo á ser desmentido, que en cuanto á... caligrafía es un completo prodigio. Unos te llaman huri, otros virgen... de Murillo; todos dicen que se mueren por tus célicos hechizos. ¡Quien ensalza allí tus ojos con sonetos á los Grilo! ¡Quien te canta en buen romance, ó en décimas un estribillo, melancólicas como un sauce, la heldad de tu palmito! Quién despues de divagueos, de encajar ripio tias ripio, de llamarte Circe, Venus, Safo, Eloisa, Galindo y... que se yo cuantas más tontadas y cursilimos dicen que dieran mil vidas por poseer solo un rizo de los dorados cabellos que esmaltan tus cutis fino.

Como yo no soy de aquestos platónicos zangolotinos, que se dan por satisfechos con una mirada ó un rizo, y hasta me abrurre y meara tan insulso platonismo.

¡Hazte cuenta si he pasado los momentos divertidos!

En fin: Dispensa Enriqueta que obrando de un modo indigno, te devuelva intacto el álbum, es decir, sin nada escrito por mi pluma de novato en el arte de los rípios.

Pero hija; con franqueza, al pensar con tus hechizos no se me ocurrió á mi nada digna de escribir á un libro. No es que no quiera atenderte es, que prefiero bien mio lo que he de ponerte al álbum decírtelo... al oído.

CASCABEL.

EL DOCTOR D. JUAN DE RULL

Este sábio catedrático y hábil comadrón, gloria de la medicina patria, ha muerto; y si su cuerpo ha bajado al sepulcro á confundirse con la materia inanimada para convertirse luego por ley divina en polvo inerte, su espíritu, humanamente pensando, habrá volado á la mansión de los justos para recibir allí la paz eterna y descansar de las continuas agitaciones de la vida.

El Dr. Rull era uno de los médicos que de mejor y más justa fama disfrutaban en la ciudad condal y en toda la provincia catalana, por su vasto saber y preclara inteligencia; evidenciados ya cuando cursaba, pues al terminar la carrera ganó por oposición el premio de la licenciatura y pocos años después entró en el profesorado que desempeñó por espacio de unos seis lustros.

Su especialidad clínica y de enseñanza era en partos, enfermedades especiales de la mujer y de la infancia, y no tenía rival para resolver con prontitud, precisión y oportunidad los intrincados problemas que diariamente se presentan á la cabecera de las parturientas, practicando curas que le dieron un buen renombre, motivo por el cual su valioso concurso era tan frecuentemente solicitado y sus autorizados juicios y desinteresados consejos eran siempre en las consultas oídos con respeto por sus compañeros. Su conducta en presencia de un parto fué siempre la misma y nadie, mejor que él, supo llevar á la práctica aquel consejo que dice: «es del comadrón la gran ciencia, saber esperar, tener paciencia»; pues el doctor Rull esperaba siempre con criterio y con paciencia cuando debía, y no fué jamás atrevido é impaciente en sus intervenciones tocológicas que llevaba magistralmente á efecto cuando convenía.

Como catedrático, su memoria quedará grabada en el alma de la generación médica catalana y balearica, que escuchó siempre con avidez y religioso silencio sus notabilísimas lecciones teórico-prácticas. Poseía tal conocimiento de los asuntos médicos, que los trataba con palabra flúida, fácil y clara y con un razonamiento tan persuasivo y convincente que deleitaba á sus discípulos, quienes, aún los más díscolos, ansiaban escuchar sus explicaciones tocológicas siempre depuradas en el crisol de la observa-

ción clínica, porque eran siempre fecundos e inagotables manantiales que despertaban el amor al estudio, al par que le hacía ameno y agradable. Introdujo algunos perfeccionamientos en las maniobras obstétricas, siendo de su invención el aparato llamado traquelótomo, tan conocido de los tocólogos.

Tanta era su ciencia y habilidad que se distinguió entre los hombres de letras, como orador por su elocuencia y como escritor por lo castizo, si bien han sido escasos los trabajos suyos profesionales que nos conste hayan sido publicados. La ciencia y la literatura médicas pues no le deben ninguna obra, aún cuando el mundo médico le reconocía sobranes condiciones de saber para dejar impreso con su galana pluma, no un libro trivial, sino un monumento clínico.

Si bien impiéndoselo el trabajo diario de su clientela, que le robaba el tiempo y hasta las horas de descanso, aún no disponía de algún rato, cuando lo consagraba al estudio, á la redacción de algun ineludible trabajo científico y á su familia, á la que amaba entrañablemente.

Sus monografías sobre la eclampsia, el delirio de los tocólogos, prólogos á obras extranjeras, etc. dejarán un recuerdo de su paso á las generaciones venideras y serán siempre leídos con fruición y provecho.

Sus méritos y virtudes científicas y cívicas, á las que la voz barcelonesa hacia justicia, le elevaron á vice-rector de la Universidad, decano de la Facultad de Medicina, médico de la provincial Casa de maternidad y expositos, presidente de la Real Academia, caballero gran cruz de Isabel la Católica y otras muchas condecoraciones que supo ganar en formal batalla durante los rigores de las epidemias que azotaron á aquella Capital.

Presidió con gran ilustración y laboriosidad incansable el Congreso internacional de Ciencias Médicas de Barcelona (1888), apreciando su valía cuantos profesores asistieron á este concurso, de invención moderna, engendrado por la febril actividad que sacude todos los círculos del trabajo y por el afán de publicidad que en todo y por todo reina.

Como hombre era el Dr. Rull todo un caballero, un verdadero dechado de virtudes que el destino se encargó de poner á prueba en estos últimos años de su vida, pues hacia ya tiempo que sentía vivísimamente que el estado de su moral, lacrada por honda pena, (desde la irremediable pérdida de su estimado hijo, distinguido compañero mio de estudios) y su organismo físico, quebrantado por dolencia tenaz, le impedían trabajar en su incesante labor para dar días de gloria á la patria, á la ciencia y á la humanidad.

En el ejercicio de sus cargos fue siempre un funcionario celosísimo y severo, cuyas brillantes dotes las realizaba con la más exquisita modestia llevada hasta el punto de haber dispuesto en su última voluntad que no se invite para su entierro.

Sirvan estas breves líneas, inspiradas en el sentimiento más profundo, como recuerdo imperecedero á la memoria del maestro querido, y como justo tributo de veneración á los talentos, virtudes y saber del profesor que en vida tanto honró al profesorado español.—F.

TONTERIAS

Dime que me quieres,  
Dimelo por Dios  
Esa es la cosa, niña de mi alma  
Que ambiciono yo.  
Ya sale de madre el río  
Y sale de madre el mar.  
Es que yo voy amor mio,  
Al mar y al río á llorar.

No llores, serrana  
No llores por Dios:  
Que sabiendo que lloras y sufres  
Pierdo la razon.  
Porque no tengo dinero,  
Me arrojaste de tu casa:  
Arrojaste á un corazon  
Mas grande que una montaña.  
Yo guardaré en mis labios mientras viva  
El beso de tu amor,  
Como guarda el avaro su tesoro  
Y el perfume la flor.  
Tu me podrás olvidar,  
Me podrás aborrecer,  
Pero no podrás hacer  
Que yo te deje de amar.  
Voy al cementerio  
Muy de mañanita,  
Y beso las flores que hay en la tumba  
De la madre mia.

Con las trenzas de tu pelo,  
He de hacerme yo una cuerda  
Para ahorcarme, vida mia,  
El día que tu te mueras.

LUIS DEL RIO.

LOS ATOLONDRADOS

Es una clase que abunda y á la que generalmente se confunde con la de distraídos.

Y es que entre ambas existen grandes semejanzas.

Teodoro es un joven atolontrado.

Sus modales son desenvueltos, el sombrero lo lleva echado hácia atrás y camina tan de prisas, que siempre va atropellando; dando empujones á toda humanidad viviente que encuentra á su paso.

—Teodoro, ¿cómo está su papá?  
—Muchas gracias; hoy precisamente, el ama de cria me comunicó su muerte.

—¡Pobrecillo!.... ¿Habrá fallecido de la enfermedad que hace tantos años padecía?

—Si, señor, una indigestión de ratones le ha llevado al sepulcro y me alegro, porque ¡me tenia una ojeriza!.... Figúrese usted que todo su afán era tirarme mordiscos en las pantorrillas.

—Pero hombre, ¿ni que estuviera loco para hacer esas cosas.

—Cuando le digo á usted que me alegro que se le hayan indigestado esos bichos....

—Hombre, eso hace muy poco honor á sus sentimientos; pero su padre, ¿comía esos animalitos?

—No lo sé, porque á su padre no le he conocido.

—¡Teodoro no sea usted atolontrado y entendámonos; ¿de quién habla usted?

—Pues, ¿de quien he de hablar!

Del perro ratonero de mi abuelita. Con él no se puede atar un ocharo de cominos, como vulgarmente se dice.

El no se fija en nada, saliéndole las cosas unas veces á tuertas y otras á derechas.

Si hace el amor á alguna niña se declara al municipal del barrio.

Si tiene que visitar á alguno para darle una mala noticia, siempre se equivoca de piso y se la encaja á un vecino pacífico, que con tal motivo pasa un disgusto mayúsculo hasta no averiguar la verdad del hecho.

El entra en la iglesia y á mas de que lo hace sin descubrirse, toma agua bendita en el primer sombrero de copa que colocado del revés, encuentra sobre cualquier banco.

Ya en el templo, se acuerda que tiene en el bolsillo una carta para el correo, y atolontrado como siempre, la hecha en cualquier cepillo de las ánimas benditas.

—¿No le parece á usted—dice Teodoro á una devota que tiene al lado—que son ahora más pequeñas las bocas de los buzones?

—Bis... bis... bis... prosigue la vieja rezando con fervor y sin hacer caso al joven.

—¿Ha oído usted?

—Bis... bis...

—¡Señoral! ¿Me ha tomado usted por un gato?

La devota asustada chilló: el al-

borota, arma un escándalo, le echan de la iglesia... y hasta otra.

Si viaja, ó se mete en un reservado de señoras ó se embarca en el tren que lleva la dirección contraria.

Al vestirse, unas veces se pone los calzoncillos sobre los pantalones, otras se lleva tan tranquilo las sábanas de la cama tomándolas por pañuelos de las narices.

Si encuentra al hijo de un conocido, le acaricia y despues da un beso á la niñera ó al soldado que la acompaña.

El no puede ir á bailes, ni á teatros, ni á paseos, porque siempre hace alguna de las suyas.

Hasta ahora no ha podido encontrar colocación en ninguna parte, pues con su atolondramiento todo lo hace al revés.

—Hijo es usted una calamidad—le dicen, y con razón, todos aquellos que le conocen.

Por fin se ha casado, y padeciendo de su terrible mania, no sabe á veces si es su esposa la señora ó la dencella; las confunde con frecuencia y con este motivo se arma en su casa cada lío...

Sin embargo, esto último le ha producido un efecto saludable y ha sentido algun tanto la cabeza.

¡¡La idea de tener dos suegras le anonada, le aniquila!!—RAUL.

SEMANA SANTA

CORREO DIARIO  
Domingo 25 de Marzo.

Sr. D. José Ramos.  
Querido mio: Desde que te has ido á Sevilla, ni vivo ni descanso.

Esta mañana he pasado por la plaza de Santa Cruz, donde he visto mucho verde, y en seguida me he acordado de tí, porque allí nos vimos el año pasado. ¿Te acuerdas? ¡Y qué grato es amar entre palmas y ramos, al dulcísimo arrullo de las carracas!

Que hemos nacido el uno para el otro, es indudable; y como yo me llamo Soledad Domingo, al casarme contigo podré hacerme tarjetas que digan:

Soledad Domingo de Ramos

Verónica, 7, tercero.

Nuestros apellidos, pues se completan, y á nuestras almas les sucede lo propio. ¿Verdad, Pepin mio?

—¿Me quieres? Yo á tí más que á mi vida. Escribeme, pichoncito rico y piensa mucho, mucho en tu invariable.—Soledad.

Lunes 26 de Marzo.

Queridísimo Pepe: Poco tengo que contarte desde ayer.

He mandado tres recados á la modista, rogándola que me concluya el vestido para el jueves. Ella dice que tiene muchas puntadas y yo, que entiendo la aguja de marear, estoy con el alma en un hilo, porque las modistas son muy embusteras. Por cierto que en eso te pareces á ellas. Pero nada más que en eso. ¿Verdad?

—¿Cuánto siento que no estés en Madrid para verme con el vestido nuevo! ¡Si supieras qué caro me cuesta!... ¡Qué ganas tengo de que tú me pagues los vestidos caros! Porque, si es cierto que me quieres, supongo que el pagármelos será una satisfacción para tí. ¿Verdad, vidita mia?

Mamá se está haciendo una túnica de seda color sapo-desdenoso, que da gusto verla.

—¿Te acuerdas de tu Soledad? Tengo celitos, pero es porque te adoro. ¿Y tú á mí? ¡A que no!

Jueves 29 de Marzo.

Pepito de mi alma: Estoy desesperada. Ni la modista ha cumplido su palabra, ni sé de tí hace cuatro días. ¡Calcula cómo estaré! No sé que va á ser de mí; porque te advierto que te quiero muchísimo, mucho, mucho. Pensando si estarás malo tengo medio perturbada la razón. Esta mañana hemos pedido en San Ginés, y preocupada con tu silencio y con el pensamiento fijo en tí, contestaba cualquier cosa á los fieles que depositaban dinero en la bandeja. A un señor que me dejó un duro, por decirle: «Muchas gracias», le dije: «Que sea enhorabuena». Y á una señora que me echó un perro chico, con gran estrépito por cierto, la dije: «Felices Pascuas».

No tengo más que decirte. ¡Ah! Si Mamá y yo hemos hecho unas flores de trapo destinadas al monumento de San Francisco, y dirigidas por un pariente nuestro que es profesor de equitación y las hace muy bien. Pero nada me distrae. Tú eres mi única ilusión. Mañana, son mis días y espero carta tuya.

Hasta mañana, pues, cariñito mio. No te olvides nunca de tu—Soledad.

Viernes 30 de Marzo.

Pepito de mi corazón: Ha venido el cartero, y nada. ¡Este año me quedo sin tu regalito!... ¡Cómo conservo aquel medallón que me diste el año pasado, con el retrato de Bismarek, en prueba de amor eterno!

Tu silencio me hace pecar en estos días, de recogimiento, y va dejando dolorosas huellas en mi salud. Las albondiguillas de bacalao que ha puesto mamá estos días con una insistencia digna de mejor causa, han tenido en mi estómago una acogida muy poco favorable.

Me tienes loca. Ayer visitamos catorce monumentos, y no di pié con bola en mis oraciones por culpa tuya. Que Dios no me lo tome en cuenta; pero en las Calatravas empecé el Credo veinte veces, y no pude pasar nunca de Poncio Pilato pensando en tí.

Espero con ansia carta tuya, porque, cuando me falta, me siento morir.

Dime lo que haces y si me quieres mucho. Adiós, Pepitín. Tuya siempre,—Soledad.

Martes 26 de Marzo.

Inolvidable Pepito: Estoy con una intranquilidad tan grande que no me cabe en el alma. Sin cartas tuyas me es imposible la vida. ¿Estarán detenidos los correos de Sevilla? Es fácil, porque toda esa parte de Asturias está muy castigada por los temporales.

No hago más que pensar si estarás malo y me lo ocultarás. ¡No, por Dios! Ya sabes que cuando yo tengo algo y estás á mi lado, jamás te oculto nada de lo que tengo. Haz tú lo mismo y me complacerás.

Hoy he vuelto á encargár á la modista que se dé prisa para terminar el vestido. Mamá ya áconcluido el suyo á pesar de no tener veinte oficiales que la ayuden como tiene la modista. Verdad es que anda á vueltas con el traje desde el día de las ánimas.

No tengo apetito, Pepin mio. Si cómo bien es por reflexión y por no perder las fuerzas para escribirte.

Esta mañana se nos ha muerto el mochuelo de resultados de un constipado mal cuidado, y adjunta te mando una plumita de las de atrás como recuerdo de cariño.

Contéstame, por Dios, y no martirices con tu silencio á tu apasionada—Soledad.

Miércoles 27 de Marzo.

Pepito de mi vida: Continúo sin carta tuya, y esto me tiene de mal humor. El cartero gruñe porque, en cuanto le oigo, salgo á la escalera y le revuelvo todas las cartas buscando la tuya. ¿Estás malo? ¿Te has cansado de mí? En ese caso dimelo, por Dios, para cansarme yo de tí é ingresar en un convento: en las Arrepentidas, verbigracia.

Mamá me riñe porque tomo las cosas con mucha vehemencia; pero ya sabes que soy toda fuego y no lo puedo remediar.

Cada día te quiero más. ¡Ingrato! Tú tienes la culpa de que no me hayan caído bien las espinacas que almorcé esta mañana, y de que me encuentre desazonada y ojerosa. ¿Cómo he de estar? No tener carta del ser querido y tomar el chocolate sin leche, son cosas que matan á cualquiera.

Dejo la pluma porque mamá quiere llevarme á las tinieblas de San Antón. ¿Recuerdas cuanto nos divertimos el año pasado en las tinieblas? ¡Yo me acordaré siempre!

Adiós, monín. Te quiere más que á su vida tu constante—Soledad.

Si mañana no recibo carta tuya, corto el hilo de mi existencia con las tijeras de mamá ó con la cuchilla de picar la carne; porque te amo mucho, ¡mucho! y sin tu cariño no me hace falta la vida para nada ¡nada!

O tus sentimientos ó tus cartas han sufrido extravío, y esto no puede seguir así. Sácame de esta ansiedad, y recibe como siempre el reblandecido corazón de tu enamoradísima—Soledad.

Sevilla 31 de Marzo.

Querida Soledad: Siento apesadumbrarte con una mala noticia; pero confío en que me perdonarás en gracias á mi buena intención.

Pepito Ramos, con quien tú tenías relaciones, no ha venido á negocios mercantiles, ni á pasar aquí la Semana Santa por puro recreo, sino á concertar su boda con Gloria López (a) la Monuda, que es una chulapa muy conocida en esta población.

¿Qué hombres! ¿verdad? El desengaño es doloroso; pero si tu novio ha dejado el cielo para venir en busca de la Gloria, no te importa un rábano; considera que el mundo está cuajadito de Pepes de todos precios y hechuras.

No sé cuando regresará Pepito á Madrid; pero supongo que por ahora no saldrá de Sevilla, puesto que precisamente hoy es día de tocar á Gloria, y los forasteros como él desean enterarse de todo.

Adiós querida Soledad; perdona este mal rato á tu mejor amiga—Asunción Bonetillo.

Por la copia, JUAN PEREZ ZÚÑIGA.